



# Boletín Familia Mori Internacional



## En este número...

- \* Convocatoria a Asamblea #23 1
- \* Invitación: Encuentro-Asamblea 1
- \* La Junta Directiva informa... 1
- \* 4<sup>to</sup> taller de relevo generacional 1
- \* Mori medallista panamericano Judo 1
- \* El rincón histórico 2

*¡Haciendo historia en la historia de Yauco!*

Año 2 Número 8

familia-mori-internacional.com

agosto 2017

## Familia Mori convoca a 23<sup>era</sup>. Asamblea y Encuentro Anual el 3 de septiembre de 2017

La Junta de Directores convoca y exhorta a los miembros de la Familia Mori Internacional a participar en la Asamblea y Encuentro Anual # 23 de nuestra organización. Aquí la convocatoria:



Dirección:  
Centro Comunal,  
Carretera 373 Km. 2.9  
Bo. Naranjo, Yauco



Al llegar aquí sigue por la #373, km. 2.9  
Deja tu mensaje en:  
787-548-6427

Familia Mori Internacional - FMI  
P.O. Box 23117 UPR Station San Juan, P.R. 00931-3117  
[bcmoris@gmail.com](mailto:bcmoris@gmail.com), [rmori@podersocial.com](mailto:rmori@podersocial.com)

Invitación al Encuentro Anual Núm. 23  
Domingo, 3 de septiembre de 2017, 10:00 am  
Centro Comunal El Naranjo, Yauco, P.R.

La Junta de Directores de nuestra organización invita a nuestros miembros al Encuentro Núm. 23. Luego de la reunión anual, tendremos el almuerzo y la actividad en la cual los descendientes del Patriarca Mori confraternizaremos en un ambiente familiar. ¡Es la Fratellanza Mori! Tendremos música y sorpresas. Este día, como ya es costumbre, compartiremos deliciosos postres y refrigerios que algunos miembros nos obsequian.

Bienvenido Carballo Mori  
Presidente

Andy Mori Rodríguez  
Secretario

[www.familia-mori-internacional.com](http://www.familia-mori-internacional.com)

## Se lleva a cabo 4<sup>to</sup>. Taller de Relevo Generacional de Familia Mori Internacional

El 6 de agosto de 2017, en horas de la mañana, se llevó a cabo el cuarto Taller de Relevo Generacional de Familia Mori Internacional en el Centro Comunal del Barrio El Naranjo en Yauco.

El taller tuvo 2 partes: 1. *Conociendo el Reglamento de nuestra organización* - ofrecido por Bienvenido Carballo Mori, Presidente de Familia Mori Internacional y 2. *Deberes y responsabilidades de los oficiales de la Junta* - ofrecido por Ángel A. Mori Rodríguez, Vice-Presidente de la organización.

En el taller participaron descendientes de Eusebio Mori Romani, José María Mori Romani, Andrés Mori Román, Francisco Antonio Mori Román y Dominica Mori Román, todos hijos del Patriarca Mori.



## Joven descendiente Mori medallista de judo en competencia internacional



Alexander Morales, tataranieta-chozno del Patriarca Mori, se convirtió en medallista en la competencia de campeonato Panamericano de Judo Taekwondo ITF 2017 celebrada en la ciudad de Toronto en Canada. En el evento participaron equipos de Argentina, Brasil, Uruguay, Chile, Paraguay, Estados Unidos, Venezuela, Colombia y Puerto Rico.

Alexander es nieto de Nancy Pacheco Mori, miembro de nuestra Junta, e hijo de su hija del mismo nombre.

La Junta de Directores de Familia Mori Internacional felicita a Alexander y familia por este triunfo y se siente orgullosa de haber contribuido a facilitar esta participación.

## La Junta Directiva informa...

Durante los meses de julio y agosto, la Junta tuvo **reuniones ordinarias** los días 2 de julio y 6 de agosto de 2017, ambas celebradas en el Centro Comunal de El Naranjo en Yauco. Los asuntos discutidos y/o aprobados en la del **2 de julio** fueron los siguientes:

- Se rinde informe de finanzas.



Miembros de la Junta presentes el **2 de julio**, de izq. a der., de frente: Tony Mori Rodríguez, Andy Mori Rodríguez, Roberto Mori González, Andresito Mori Carballo, y frente a ellos, Bienvenido Carballo Mori y Nancy Pacheco Mori. También nos acompañaron en la mesa: Yolanda Vargas y Lisa Mori Rivera.

- Se informa sobre las gestiones que se hacen para la celebración de la Asamblea Extraordinaria de Enmiendas del 23 de julio.

- Se discuten las enmiendas al Reglamento presentadas por miembros de la Junta a quienes se les había asignado revisar según moción aprobada en la reunión del 4 de junio. Se hacen los ajustes correspondientes según aprobados por la Junta.

- El Presidente informa que se preparó un resumen de las enmiendas para entregar a los asistentes a la Asamblea.

- Se informa y discute el presupuesto para la Asamblea de Enmiendas y Actividad de Verano incluyendo el menú de almuerzo y picadera y asuntos relacionados.

Por otro lado, la reunión ordinaria del **6 de agosto** se celebró luego de finalizado el 4<sup>to</sup> Taller de Relevo Generacional (ver columna izquierda). Esta reunión se dedicó mayormente a la planificación del Encuentro # 23 a celebrarse el 3 de septiembre próximo. Se atendieron los siguientes asuntos:

- Se presenta el Acta de la Asamblea de Enmiendas para aprobación. En la misma se encuentran las enmiendas al Reglamento aprobadas. Se aprueba sin oposición.

- Se discute el Informe que se hará a la Asamblea del 3 de septiembre que incluirá el Plan de Trabajo del 2017 ya aprobado por la Junta y la dedicatoria de la Asamblea a la diáspora Mori y se lee el racional, objetivo y actividades. Se aprueba.

- Se presenta la información sobre logros alcanzados durante el pasado año que se informaran a la Asamblea.

- Se discute proceso de nominaciones a vacantes en la Junta en puestos de nueva creación mediante las enmiendas.

- Se entrega al Tesorero, al Vice presidente y al Secretario copias del informe de Ingresos y Gastos al 31 de julio de 2017.

Como siempre, en cada reunión disfrutamos de un delicioso almuerzo preparado por Nancy Pacheco Mori y un compartir con otros miembros de la familia que usualmente nos acompañan en las reuniones. La próxima reunión ordinaria será el domingo, 1 de octubre de 2017 en el mismo lugar.



Miembros presentes el **6 de agosto**: Andresito Mori Carballo, Bienvenido Carballo Mori, Andy Mori Rodríguez, Roberto Mori González, Nancy Pacheco Mori y Tony Mori Rodríguez. También aparecen otros miembros de la familia: Noel Pacheco Mori, Cayetano Pacheco Mori, Lito Velázquez y Abraham Pacheco Mori.

## El Rincón Histórico - Los descendientes del Patriarca: Paula, Melín y Rate Mori Torres (sexto de una serie)

Este **Rincón Histórico** sobre los descendientes del Patriarca Mori, es el sexto de una serie dedicado a 3 hermanas de Familia Mori: Paula, Rate y Melín Mori Torres. Continuamos con **Rate Mori Torres** y comenzamos con lo aportado por dos de sus hijos: Ricardo (Richard) y José Luis (Cheo) Ortiz Mori.



Rate el día de su graduación.

El nombre completo de Rate era **Monserate Mori Torres** y su esposo se llamó Néstor Ortiz López pero fue conocido más por Tito Ortiz. Según Richard, la familia de Tito es original de Utuado. Su abuela, "la cinqueña", mamá del Abuelo Cheo, vivía en una finca en Utuado. Tito nació en Yauco, aunque su padre llegó pequeño. El abuelo Goyo era por parte de los López. Abuela Juana era de los Feliciano de Düey. Goyo era mayordomo en la Hacienda Leonor donde nació Ernesto y cuando repartieron la tala, a él le tocó una finquita de tres cuerdas, ubicada más arriba de donde está la casa de Tita, la hermana de Richard.

Tito y Rate vivían cerca y estudiaban en la misma escuela en Aguas Blancas. Cuando Tito y Rate todavía eran novios, Tito se fue para San Agustín en Puerta Tierra donde sometió una solicitud para ir a

trabajar a la Guyana Francesa. Tito se enlistó en el ejército mintiendo sobre su edad, pues todavía tenía 17 años. Desde allá le enviaba cartas a Rate que llegaban a un negocio del pueblo de Yauco. Abuelo Bin bajaba de la altura para hacer la compra y le daban las cartas de Tito a Rate. Bin no se sentía cómodo con la correspondencia pero la ponía en el saco y luego se las enseñaba a la Abuela María, quien luego se las daba a Rate. (Bienvenido indica en este momento que Rate le contó que Paula se sentaba a su lado cuando ella leía la carta pues tenía mucha curiosidad por lo que Tito le escribía a Rate, preguntándole luego cuando regresaba o si le había pedido matrimonio.) Cuando Tito regresó de Guyana, Rate estaba haciendo la práctica de enfermera en el hospital, por lo cual se tenía que hospedar en el pueblo. Rate aprendió a poner inyecciones y llegó a ser la única que ponía inyecciones en Aguas Blancas.

Tito y Rate se casaron en la década de los 40s, posiblemente hacia el 1946-47. En total fueron 12 hermanos, aunque sobrevivieron 11, siete varones y cuatro mujeres. Los hijos de Rate y Tito, en orden de nacimiento son: Néstor (Juni), Ricardo (Richard), Nelson, Jaime Luis, Francisco Antonio (Toñi), José Luis (Cheo), Olga Milagros, Livia Raquel (Kelly), Moisés, María Esther (Tita), y Lourdes.

En la década de los 50's, Tito Ortiz se fue para Chicago a trabajar, y cuando regresó, vendió la vaca, la yegua y el becerro, el lechón y las gallinas para obtener \$250 para comprarse un jeep, el cual consiguió en una plantación de caña en Mayagüez. En los 60's, Tito y su jeep hicieron de carro público y comenzó a 'echar pa'lante' satisfaciendo la demanda de los que tenían que bajar para el pueblo. De noche, el jeep fungía de ambulancia llevando a los enfermos al pueblo. Cuando se enfermaba alguien en la madrugada llegaban a casa de los Ortiz Mori pidiendo servicio y Tito tenía hasta una camilla de la defensa civil, la cual metía en la parte trasera del jeep

Rate, Tito, hijos y otros familiares.



Algunos hijos de Rate y Tito, desde la Izq: José Luis y Marta, su esposa, María Esther (Tita), Lourdes, Olga y Kelly. En cuculillas José N. Caraballo Mori y su hijo José.

para transportar a los enfermos. Entonces los caminos no estaban embreados y mandaba a los hijos a cubrir los hoyos de la carretera. Con Tito usando el jeep de ambulancia y Rate poniendo inyecciones, el hogar de los Ortiz Mori se convirtió en un punto de referencia en el barrio.

A Tito Ortiz le gustaba sembrar, pero no dedicarse a la agricultura como a Rate que sí le gustaba sembrar. Él siempre se inclinó por la vía de comerciante, carpintero,



Rate, Tito e hijos en un aniversario

plomero, chofer de carro público y lo último que hizo fue fungir como pastor evangélico. Cuentan que en una ocasión Tito fue donde Toño Catalá para que cediera un pedazo de terreno para construir la escuela. Éste accedió con la condición de que el Municipio pusiera lo demás. Tito Ortiz fue a hablar con el alcalde, quien accedió a nivelar el terreno. La Asamblea

Municipal de Yauco aprobó un presupuesto para construir la infraestructura. Aunque la escuela se construyó con mano de obra voluntaria, se puede decir que la iniciativa, así como las gestiones oficiales con el Municipio fue obra de Tito Ortiz, mientras que Tati Torres, el alcalde, fue el facilitador.

Recuerdan que primero vivieron en el cerro y después en casa de Gole (en Los Helechos), previo a mudarse a la casita de Aguas Blancas, la cual fue creciendo a medida que lo hizo la familia. Nunca tuvieron que ir a buscar agua al río porque había un tanque de agua en la finca que era de los Vicario y pasaba una tubería del tanque a la hacienda. Sin embargo, Rate iba al río a lavar ropa.

En 1964, los hijos mayores (adolescentes), incluyendo a Richard y a Cheo, decidieron comprarle una lavadora automática a Rate para que no tuviera que ir al río a lavar y le dijeron a Tito Ortiz que escogiera una lavadora que ellos la pagaban. El pago era de \$8 mensuales. También recuerdan cuando fueron a instalar el servicio de energía eléctrica en Aguas Blancas, fue la primera ocasión en la cual el gobierno tuvo que utilizar helicópteros para instalar los postes porque no había caminos. Ahí fue que aprovecharon y le compraron la lavadora a Rate.

A Rate le gustaba tener dinero y era muy buena administradora. Ella cosía guantes para un taller conocido como el taller de Nelson Lavergne en Yauco. En esa época aún no había electricidad y cosía de noche con un quinqué. Cuando iba al pueblo a hacer las entregas y a cobrar, dejaba a uno de los muchachos mayores a cargo de la casa. Richard recuerda que tenía que cocinar como podía. A medida que la casa fue creciendo también tenían que ayudar a limpiar la casa, sobre todo los sábados.

Tito Ortiz se mudó con la familia de Aguas Blancas a El Cortijo en Bayamón, época en la cual Rate tuvo la oportunidad de conocer a Serafín, el padre de Eva Mori. Esto fue porque Tito terminó trabajando con Serafín Mori, que era su jefe. Después del periodo en Bayamón, regresaron a Aguas Blancas. Después, hicieron una casita en la Barriada Lluveras de Yauco y se mudaron para allá. Luego se mudaron para Orlando, Florida, por un tiempo pero regresaron a la Barriada. Después compró la casa en El Cafetal donde Tito y Rate vivieron hasta su muerte. Tito Ortiz murió en el 2012 y Rate en el 2014.



Rate en sus últimos años rodeada de sus hijos. Sólo faltan Olga y Lourdes.

(Lisa V. Mori Rivera, del Comité Editorial, realizó la transcripción de la entrevista)

